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日本の現状に鑑み、
原子力（産業界）が果たすべき役割は？

ロシアによるウクライナ侵攻以降、天然ガス・

石油の需給ひっ迫、資源価格の高騰に直面す

る中、エネルギー安全保障の重要性が強く認

識されました。原子力発電は、電力の低炭素

化と安定供給を両立するものとして、G7 広島サ

ミットでは「低廉な低炭素エネルギーを提供し、

ベースロード電源や系統の柔軟性の源泉として

世界のエネルギー安全保障を確保する」とさ

れ、積極的な活用方針が打ち出されています。

わが国においても GX 脱炭素電源法が制定さ

れ、原子力の最大限活用が確認されました。

このように世界が原子力に大きな期待を寄せ

ている時期に、日本原子力産業協会の会長へ

就任したことを喜ばしく思っております。

日本の原子力産業界は、福島第一原子力発

電所事故の反省と教訓を胸に、安全確保への

不断の努力を積み重ねてきました。この努力を

継続し、より高い安全を目指さなければなりま

せん。また、気候危機の回避という人類共通

の課題を、原子力で解決に導くことも重要な使

命です。資源に恵まれない貿易立国の日本で

は、国際競争力を損なうことなくカーボンニュー

トラルを実現することが重要であり、これを実

現する現実的なエネルギートランジションに原

子力は必要不可欠です。

原子力の最大限活用にあたっては、既設炉

の再稼働は勿論ですが、新規建設も着実に進

めていかねばなりません。これを実現するため

には、原子力産業界としてどういった環境整備

が必要であるかを明確にし、国や関係機関へ

発信していく必要があると思います。この他に

も、福島第一の廃炉、核燃料サイクルの早期

実現、高レベル放射性廃棄物の最終処分といっ

た取り組みについても加速させる必要がありま

すが、私も全力でこれらの課題に向き合ってい

きたいと考えています。

民間だけでは限界がある中、
国に期待することは？

国には、原子力の最大限活用の政策を将来

に亘り堅持していただくことがまず重要です。

その上で、将来にわたって原子力を活用してい

くための事業環境の整備をお願いしたい。低

炭素で安定供給に優れ、かつ長期的には経済

性にも優れる原子力ですが、短期的な投資の

回収が重視されがちな自由化市場では新規建

設が進みにくいため、米国や英国では原子力の

価値を評価できる経済的措置が導入されていま

す。2016 年に電力全面自由化となったわが国

でも、事業者の投資回収の予見性を高める事

業環境整備が急務です。

原子力産業界は、自らの責任を果たす上で

必要な政策的措置について、国に対してはっき

りと要望していかなければなりません。

福島第一原子力発電所事故経験国
としての国民理解のあり方について

原子力の最大限活用には、なんといっても原

子力に対する国民の理解が必要不可欠です。

そのためには、原子力産業界における安全性向

上への絶え間ない努力や、安定・安全運転実

績の着実な積み重ねなど、安全に対する真摯

な取り組みが大前提となってきます。原子力事

業者は、総合的な訓練の他に何万回にもおよ

ぶ個別訓練を実施するなど、設備的にも運用

的にも安全性向上に向けた様々な取り組みを続

けています。ただし、こういった取り組みが社

会的に十分知られていないという実態もありま

すので、原子力産業界はこれを丁寧に国民の各

層へ説明していく必要があります。

ALPS 処理水については、岸田総理大臣をは

じめ、関係大臣による理解活動を経て、海洋

放出が開始されました。国が前面に出た近隣

諸国に対する情報提供・説得は今も続けられ

ておりますが、国際原子力機関（IAEA）から

は科学的根拠に基づくものであり、国際慣行に

沿ったものであるとの評価を既に得ています。

国・東京電力には、こうした事実を基に、今

後も各方面への丁寧な説明を継続していただく

とともに、透明性を確保しながら、安全な実施

に努めていただきたいと思います。

なお、7 月に欧州連合（EU）は日本産食品

に対する輸入規制の撤廃を公表しました。こ

れは、福島の人々を勇気づけ、福島の復興を

後押しするものであり、関係者のこれまでの努

力に敬意を表したいと思います。当協会も国の

内外を問わず、風評発生の防止に向けた情報

発信を継続していきます。

「原子力の
最大限活用にむけて」

O P E N I N G  I N T E R V I E W 巻頭インタビュー

三村  明夫  氏

1963 年 東大経卒、富士製鐵 ( 現 日本製鉄 )
入社。同社長および会長、相談役等を経て、
社友名誉会長
日本商工会議所会頭、経済財政諮問会議議
員、総合資源エネルギー調査会会長等を歴任
2023 年 一般社団法人日本原子力産業協会 会
長就任

一般社団法人 日本原子力産業協会
わが国のエネルギー問題における原子力利用の重要性を踏ま
え、国民的立場に立って原子力の平和利用を進めるとの産業
界の総意に基づき、政府が定める原子力政策の推進に協力
し、原子力平和利用を促進することによって、わが国の国民
経済と福祉社会の健全な発展向上に資することを目的とする
公益法人で、約４００の会員で構成されている民間団体。

一般社団法人 日本原子力産業協会 会長
三村 明夫 氏

世界情勢等からエネルギーへの関心が一層高
まっている中、本年６月に日本原子力産業協
会会長に就任された三村明夫氏に、原子力の
果たす役割など、質問形式で伺いました。
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A C T I V I T Y  R E P O R T 事業活動報告 （���� 年 � 月～ � 月）

［エネルギー講演会］

講　師： 幸正 勇人氏 （原子力発電環境整備機構 地域交流部 地域交流第一グループマネージャー 部長）
参加者： 約１００名

夏 号：「後悔の念」で迎えた最後の日　―ドイツの「脱原子力」に思う―
秋 号：東京電力福島第一原子力発電所の「処理水」問題：本当の主役は誰か

講　師：有馬 純氏 （東京大学公共政策大学院 特任教授）
内　容：講演をオンデマンド配信し、教室にて視聴
参加者：富山短期大学 経営情報学科 約80名　

７月３１日（月） 金沢大学理工研究域地球社会基盤学系　３７名
 （北陸電力㈱ 志賀原子力発電所、同原子力技術研修センター）
９月 ６日（水） 富山大学学術研究部工学系工学部 １９名 （志賀原子力発電所）
９月２５日（月） 福井高専物質工学科 ４０名 （志賀原子力発電所）
９月２７日（水） 富山高専電気制御システム工学科 ５１名 （志賀原子力発電所）
９月２９日（金） 福井県立大学経済学部 １１名 （志賀原子力発電所）

４月１９日（水）～３０日（日）　オンライン講演会（オンデマンド配信）　　　　
演　題：「高レベル放射性廃棄物の地層処分とその現況について」　

講　師： 岸田 一隆氏 （青山学院大学経済学部 教授）　
参加者： 約１６０名

７月１３日（木）～７月２７日（木）　オンライン講演会（オンデマンド配信）　　　　
演　題：「生命を守る科学と共感力 ～成熟した世論形成のために～」　

対象：会員および一般

［見学会］ 対象：会員・高専・大学生

［理事会･定時総会］ 対象：会員

［企画･広報委員会］ 対象：委員

［エネルギーセミナー］ 対象：大学生

［その他  学習会等］ 対象：次世代層

［広報誌発行］ 対象：会員および一般

［第 4 6 回児童図画コンクール］ 対象：小学校4年～6年

演　題：「カーボンニュートラルの潮流と日本のエネルギー安全保障
　　～ＣＯＰ２７を踏まえて～」

「ヒロ・ミズカミのエネルギーレポート」

講　師： 蓬莱 大介氏 （気象予報士・防災士）
会　場：ITビジネスプラザ武蔵 6 階交流室
参加者： ５１組　１３５名（保護者と小学生のお子さま）

演　題：夏休み自由研究応援企画
　   「気象予報士ほうらいさんと学ぼう！
　　　　　　　～空と天気の自由研究～」

募集期間：７月１８日（火）～９月１２日（火）
募集対象：小学校４～６年生　北陸三県（福井県は敦賀以北）
後　　援：富山県教育委員会、石川県教育委員会、福井県教育委員会

テーマ：「みんなで えがこう 未来の社会」

講　師 ： 前田 博貴 氏（経済産業省資源エネルギー庁 
　　　  原子力立地政策室長／原子力広報室長）
会　場：金沢ニューグランドホテル（出席者約 120 名）　　　　　　　　　

講　話：「次世代革新炉の社会実装に向けた取組と多目的利用の可能性」
講　師 ： 大島 宏之氏（国立研究開発法人 日本原子力研究開発機構 理事）
会　場：金沢東急ホテル

演　題：「ＧＸ基本方針と今後の原子力政策の方向性」

［技術委員会］ 対象：委員

第１０２回技術委員会

  開催日  審査員  　  場所

富山県  ９月２４日  山本文郎氏  船木英明氏  アーバンプレイス

石川県  ９月３０日  新澤博志氏  吉田武志氏  金沢商工会議所会館

福井県  ９月２８日  和多田訓子氏  水谷内早苗氏  福井商工会議所ビル

第48回理事会
定時総会
　記念講演

５３１
（水）

9 14
（木）

8 20
（日）

9 21
（木）

6  5
（月）

会　場：金沢商工会議所会館
第８９回企画・広報委員会

後悔の念で迎えた「脱原子力」
ドイツでは、さる４月１５日に、最後に残った３基の原子力発電所が運転を停止、「脱原子力」を

完了した。活動家たちのお祭り騒ぎの映像も流れたが、調査会社ユーガヴによる直近の世論調査
では、国民の２／３は稼働の延長を支持。エネルギー危機のさなか、国民の多くが「後悔の念」で
この日を迎えたようである。

発電所を残す手立てはなかったのか？　̶容易ではなかった後戻り̶
せめて、このエネルギー危機が一段落するまで発電所の運転継続はできなかったのかという疑

問は当然だろう。しかし、廃止が決まった発電所では、従業員の配置転換や再就職の手配が進み、
運転継続のための新燃料や定期検査時の取替部品等もないはずだ。足元では２～３年程度の停止
を余儀なくされ、少なくとも１０年程度の運転延長の前提なしには、運転再開のためのヒト・モノ・
カネを集めることはできなかったであろう。
ところが、担当の経済・気候保護大臣ハーベックと環境大臣レムケは、いずれも反原子力運動

を原点とする緑の党のメンバーである。そんな長期の原子力利用継続は、あり得ない選択だった。
従って、２１年９月の連邦議会選挙を経て連立政権が誕生した時点で、ドイツの選択は終わっていた
ということだ。因みに、エネルギー危機の発生以降、欧州では多くの国が原子力発電所の新設や
稼働延長に動いており、ドイツと異なる選択をしている。

脱原子力の選択を評価すると　̶原子力推進のフランスとの比較̶
ドイツの「脱原子力」はどう評価されるべきか。発電の７割を原子力で賄うフランスと比べて

論じてみたい。
ドイツ政府が言う「“管理不能”な原子力のリスクから解放」というのが、この選択の最大の目的

であろう。その対価として、ドイツ人はフランス人に比べ、家庭用で1．7倍、産業用で1．4倍の電気代
を払い（以上、裏面のグラフ参照）、発電量あたりの CO2を８倍も排出（※１）している。そして、未だ
比率の高い火力発電により、今後も化石燃料の供給不足や価格高騰に一喜一憂することとなる。

電力取引・発電用燃料取引に関するコンサルタント／外資系投資銀行などに
日本市場における電力取引・燃料取引等をコンサルティング
エネルギーフォーラム誌等に執筆
一橋大学商学部卒  米国ジョージタウン大学 MBA（経営学修士）
北陸電力にて燃料部長を務めるなど通算16 年間燃料業務を担当
2020 年７月　㈱ヒロ・ミズカミ設立　

水上 裕康 氏株式会社ヒロ・ミズカミ 代表

「後悔の念」で迎えた最後の日
̶ドイツの「脱原子力」に思う̶

【ヒロ・ミズカミのエネルギーレポート】 2023
夏号

東京電力福島第一原子力発電所（以下、１F＝いちえふ）から発生する「処理水」の海洋放出が
８月２４日から開始された。放出の少し前から、国内外で報道が活発に行われているが、今回
は、その「処理水」について取り上げてみたい。

「処理水」（ＡＬＰＳ処理水）とは何なのか
１Ｆにある燃料デブリ（溶けた燃料等が冷えて固まったもの）は、今も水による冷却が続く。

また、デブリのある原子炉建屋には雨水や地下水が侵入する。このため、炉心の下には多様な放射
性物質を含んだ汚染水がたまり、現在も増え続けている（下図参照）。この放射性物質は、ＡＬＰＳ
（多核種除去設備）という処理装置で、トリチウムという物質を除き、ほぼ除去される。
こうして処理された水が「処理水（またはＡＬＰＳ処理水）」と呼ばれるものである。「処理水」

および処理途上の水は約１,０００基、計１３７万kl のタンクに貯められてきたが、いよいよそれも
限界に達しつつあり、２年前に政府が海洋放出の方針を決めた。この際、トリチウム濃度は国の
規制基準の４０分の１未満にまで薄められる。

放射性物質であるトリチウムを含む
「処理水」は安全なのか？
福島大学の髙田准教授によれば（注１）、

トリチウムは以下のような性質を持つ。
●水素の仲間。化学的性質は水素とほぼ
同じだが、弱い放射線（ベータ線）を出す。
●自然界でも作られ、水道水や雨水、河
川にも含まれる。人体にも含まれる。
●処理水放出後の近海での濃度は水道
水や雨水と同レベルか少し高いくらい。
魚には蓄積しない。

電力取引・発電用燃料取引に関するコンサルタント／外資系投資銀行などに
日本市場における電力取引・燃料取引等をコンサルティング
エネルギーフォーラム誌等に執筆
一橋大学商学部卒  米国ジョージタウン大学 MBA（経営学修士）
北陸電力にて燃料部長を務めるなど通算16 年間燃料業務を担当
2020年７月　㈱ヒロ・ミズカミ設立　

水上 裕康 氏株式会社ヒロ・ミズカミ 代表

汚染水発生のメカニズムとALPS処理水

ALPS処理水

陸側遮水壁（凍土壁）

海
側
遮
水
壁

原子炉
建屋

燃料デブリ地下水

タービン建屋

サブドレン
汚染水

出典：経済産業省
　　　2020.2.10 多核種除去設備等処理水の取扱いに関する小委員会 報告書 図2

浄化後、
タンクへ貯蔵

浄化後、
冷却に使用

東京電力福島第一原子力発電所の
「処理水」問題：本当の主役は誰か

【ヒロ・ミズカミのエネルギーレポート】 2023
秋号

北陸原子力懇談会北陸原子力懇談会主催／主催／

児童図画コンクール児童図画コンクール 作品募集
第46回（2023年度）

富山県教育委員会、石川県教育委員会、福井県教育委員会富山県教育委員会、石川県教育委員会、福井県教育委員会後援／後援／

本コンクールは、次世代を担う子供たちに、夢のある自由な発想で「未来の社会（世界）」を描いてもらい、そ
れを通じてご家庭や先生と地球環境、エネルギー、暮らしについて話し合うきっかけを創ることを目的とし
ており、子供たちにとって、将来の展望を拓く力となることを願っています。

夢のある自由な発想で、未来を描いてみよう！

作品応募期間 2023年7月18日（火）～9月12日（火）必着

テーマ

みんなで えがこう

応募資格 富山県、石川県、福井県(敦賀以北)の

小学校4～6年生

応募者全員に

参加賞!

学校賞
最優秀賞
優 秀 賞
奨 励 賞

個人賞
大　賞
準大賞
優秀賞
奨励賞

賞

※（　）内が見学場所

親子イベント

［審査会］

（応募校数：５３校・応募点数：５２９点）
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私が初めてトリチウムと出会ったのは、博士研

究において地層処分に関する研究を行っていたと

きです。放射性核種の移動媒体である水の特性

を調べるためにトリチウム水を使用したのが、ト

リチウムとの出会いです。その後、富山大学で

核融合燃料であるトリチウムの研究を行うことに

なりました。ここから本格的にトリチウムを使っ

た研究に従事するようになりました。

トリチウムは水素同位体です。図 1に示すよう

に水素には 3 種類の同位体が存在します。水素

の同位体は化学的な性質は同じですが、原子核

の中性子の数が異なるため、重さが異なります。

トリチウムは、図 2 に示すような反応により安定

な 3He（ヘリウム-3）に変わります。これを原子

の壊変と呼びます。この時に高速な電子 (β線 )

を放出します。これがトリチウムの放射線です。

トリチウムのβ線のエネルギーは放射線の中で

も非常に小さく、空気中でも 5mmぐらいしか透

過することができません。皮膚や容器の壁を通

り抜けることができないので、外部被ばくは問題

にならず、内部被ばくのみが問題となります。先

に述べたとおり、トリチウムは水素の同位体な

ので、環境中では主に水 (HTO) という形で存在

します。水は人体を構成する大事な物質です。

人体中の水にトリチウムが含まれると、体の内

部から被ばくします。体の中のトリチウム濃度が

高くなると問題が出ますが、国際保健機関

(WHO) は 10,000Bq（ベクレル）/L 未満のトリチウ

ム濃度の水を飲んでも大丈夫と言っています。

地球上には、主には宇宙線に含まれる中性子

と大気中の窒素との核反応により生成したトリチ

ウムと、原子力発電によって生成したトリチウム

が存在します。トリチウムは核分裂反応により

必ず生成するので、原子力施設はトリチウムを必

ず環境に放出します。また、1945 年～1980 年

代に行われた核実験では、大量のトリチウムが

環境に放出されました。図３に東京と千葉で測

定された雨水のトリチウム濃度を示します。図に

示すように大気圏内核実験が行われた 1960 年

代は雨水中のトリチウム濃度が非常に高く、

1963年には110Bq/Lという値を記録しています。

1963 年に大気圏内での核実験が禁止された後

は雨水中のトリチウム濃度が減少し、現在は

0.4Bq/L ぐらいの値となっています。海水中にも

トリチウムは存在していて、その濃度は雨水より

も低い 0.1Bq/Lぐらいです。また、人の中にもト

リチウムは存在し、そのトリチウム濃度は雨水と

同じ 0.4Bq/L です。私は 1960 年代に生まれた

ので、トリチウム濃度の高い水を飲んでいまし

た。私の体のトリチウム濃度を測定する限り、

トリチウムの蓄積や濃縮を示す証拠は見つかっ

ていません。

2023 年 8 月 24 日から、福島第一原子力発電

所事故で生じたトリチウム処理水の海洋放出が

始まりました。東京電力は 1,500Bq/L 未満の濃

度でトリチウム処理水を海洋に放出します。先

に述べたとおりトリチウムは自然界に元から存在

します。トリチウム処理水の海洋放出では、海

水により 2,000 倍に希釈されると元から海水中

に存在したトリチウムと見分けがつかなくなりま

す。海水の希釈効果は非常に大きいので、この

見分けがつかなくなる距離は放出口から数 km

程度です。そのため、海水や海産物において海

洋放出起因のトリチウム濃度の上昇を見つけるこ

とは非常に困難です。実際に、海洋放出後に行

われたモニタリング調査では、放出口付近では

トリチウム濃度の微少な上昇が観測されていま

すが、放出口から離れた場所においてトリチウ

ム濃度の上昇は見つかっていません。

トリチウム処理水には、他の放射性核種も含

まれていると気にする人がいます。確かに、他

の放射性核種の濃度はゼロではありません。し

かしながらその濃度は非常に低く、海洋に放出

したトリチウム処理水を 1 年間飲み続けたとして

も、国際放射線防護委員会 (ICRP) が定める年

間の被ばく線量限度である1mSvよりも十分に小

さな値となるように排出します。

トリチウムの専門家の立場から、東京電力が

行うトリチウム処理水の海洋放出は、計画通り

に行われている限り心配する必要はありません。

海洋放出に対して必要以上に恐れることなく福島

県の復興を見守りたいと思います。

E N E R G Y  C O L U M N エネルギーコラム

茨城大学大学院理工学研究科教授

鳥養 祐二 氏

福島第一原子力発電所の事故で発生した
トリチウム処理水の海洋放出
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図3 東京と千葉で観測された降水中のトリチウム濃度

鳥養 祐二 氏
1966年福島県生まれ。博士（工学）。機動戦士
ガンダムに衝撃を受け、ガンダムの動力源であ
る核融合に興味を持ったことがきっかけで、核
融合研究の道に進む。現在、核融合の燃料であ
るトリチウムを、いかに安全に取り扱うかを研
究している。大自然の恵みである湧水を訪ね、
採水してトリチウム濃度を調べるのが趣味。
文部科学省や環境省の委員も多く務めている。
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3H 3He 線：非常に高速な電子-β
壊変-β

これが放射線

（ニュートリノ）3H : 3.0160492u 3He : 3.0160293191u

図1 水素の仲間（同位体）

（軽）水素 重水素

： 陽子 ： 中性子

図2 トリチウムの壊変 ： 陽子

3Heの方が少しだけ軽いので、3Hは3Heに壊変します。 (単位[u]は原子質量単位)

： 中性子

三重水素（トリチウム）
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専 務 理 事 米  原　  禎
事 務 局 長 高  田  香 里
企画部次長　 佐  野  弘 美
技術部次長（兼）広報部次長
 安  井  久 貴
事務局主任　 渡  辺  まり子

北陸原子力懇談会事務局

　北陸原子力懇談会は、北陸の産業経済人が中心となり、1977年に設立されました。
　主に北陸地域における「原子力開発・利用と放射線利用の促進ならびに原子力産業
の発展に寄与すること」を目的とし活動しています。
　つきましては、当会の事業活動にご賛同いただける会員企業・団体を募集していま
す。会員に対しましては、当会の会報誌をお届けするとともに、エネルギーに関する
情報のご提供、講演会や見学会などのご案内をお送りいたします。
　皆様のご支援とご協力を賜りますようお願い申し上げます。

新規会員ご紹介のお願い

年会費（�口） ： 法人 １０,０００円 （�口以上） ／  団体 ５,０００円 （�口以上） 

北陸原子力懇談会
〒920-0918  金沢市尾山町9-13　金沢商工会議所会館3F
TEL：076（222）6523　FAX：076（222）8925

2023.10

I N F O R M A T I O N お知らせ

11月16日（木）13：30～16：00
講演会＆コンサート「暮らしと放射線」
第一部 講演「放射線って何? ～暮らしに身近な放射線～」
 松原 孝祐 氏（金沢大学　医薬保健研究域　保健学系量子医療技術学講座教授）　　　　　
第二部 弦楽四重奏　オーケストラ・アンサンブル金沢

話題のALPS処理水海洋放出について、
北陸原子力懇談会がわかりやすく解説します。（約20分）

福島第一原子力発電所
ALPS処理水の海洋放出について

ホームページにて動画を公開しています。（どなたでもご覧いただけます）

会場：金沢ニューグランドホテル

URL: https://h-genkon.jp

（入会お申込みは、下記、当会事務局までご連絡ください。）

↑
ご視聴はこちらから

↑
お申込みはこちらから
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	ほくげんこん_45_1-2-1004
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